

---

SELLÉS, JUAN FERNANDO

*Los actuales métodos filosóficos: Pragmatismo, Fenomenología, Filosofía analítica, Hermenéutica. Síntesis y revisión desde L. Polo*, Síndéresis, Madrid, 2022, 991 pp.

Este libro estudia a fondo las principales líneas metódicas que se despliegan en el panorama filosófico contemporáneo y que continúan marcando escuela. El autor, dividiendo el libro en cuatro partes correspondientes a cada una de las corrientes, hace una presentación de cada una de ellas en una primera introducción, elaborando así un marco teórico inicial en el que se moverán las coordenadas filosóficas a explicar. No obstante, como ya se manifiesta en el prólogo, el autor no reduce la amplitud de análisis a la presentación aislada del esquema filosófico de las corrientes tratadas, sino que la exposición general está atravesada por un hilo conductor que trata de explicitar asimismo la relación entre las diversas escuelas, insertando así los paradigmas estudiados en una suerte de genealogía histórica de las ideas que logra dar cuenta de las distintas etapas que conforman un mismo proceso evolutivo.

Sin renunciar al ojo crítico que el realismo de corte poliano le brinda al autor, Juan Fernando Sellés trata de iluminar, en primer lugar, los pilares fundamentales de las cuatro líneas de pensamiento, deteniendo el examen sobre los textos elementales que dieron forma a estos modos de hacer filosofía. En cada parte, el autor analiza, primeramente, el método en cuestión, presentando a los grandes

autores de cada movimiento, para luego pasar a una revisión desde las categorías polianas, que concluye con los epílogos posteriores a cada sección.

Para comenzar, el autor se detiene en el pragmatismo, centrando la exposición en el examen de los dos volúmenes de la *Obra filosófica reunida* de Peirce, y contrastando sus principios filosóficos con la teoría del conocimiento de Leonardo Polo. A continuación, se adentra en el pensamiento fenomenológico, acudiendo a los textos centrales de Husserl, a los que se añade el análisis del pensamiento de Scheler, E. Stein, D. von Hildebrand, Pfänder, Reinach, Geiger, K. Wojtyła, Seifert, Wenisch y Crosby, Millán-Puelles y García-Baró. La exposición de la filosofía del conocimiento fenomenológica es aquí clarísima, y sus premisas son confrontadas y comparadas con la misma claridad con las coordenadas gnoseológicas del pensamiento poliano.

La filosofía analítica, por su parte, se expone mediante el examen de las teorías wittgensteinianas, y de ahí se dibuja el esquema metódico analítico poniendo de manifiesto su herencia kantiana y las diversas implicaciones que tiene sobre las demás ramas del saber filosófico. Por último, el autor fija la mirada sobre la hermenéutica: Schleiermacher, los tres grandes filósofos de la sospecha –Marx, Freud y Nietzsche–, Kierkegaard, Dilthey, Heidegger, Ortega y Gasset, Gadamer, Ricoeur, Habermas... El libro explica, con rigor científico y pedagogía a la vez, la deriva histórica de la hermenéutica y sus cambios como disciplina, así como su alcance y límites intrínsecos.

En suma, *Los actuales métodos filosóficos: Pragmatismo, Fenomenología, Filosofía analítica, Hermenéutica* es, más que un manual de consulta –y una buena ayuda para el investigador y el estudiante–, un viaje intelectual por los ejercicios especulativos más influyentes del siglo XX, y un retrato en carne y hueso de gran parte del panorama filosófico actual. Como obra crítica e inconformista, este libro dialoga con los principales protagonistas del pensamiento contemporáneo, sin dar saltos ni incurrir en presuposiciones. Más bien, el autor aquí lleva a cabo un diagnóstico general del saber filosófico históricamente situado, dando a conocer sus posibles

aciertos y errores, y poniendo en debate a diversas mentes de la historia reciente del pensamiento con la propuesta realista y trascendental de L. Polo.

Javier Ormazabal Echeverría. Universidad de Navarra  
formazabal@alumni.unav.es  
DOI: <https://doi.org/10.15581/009.56.2.015>